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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

«АВИАСТРОЕНИЕ ОСТАЕТСЯ ОДНИМ 
ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ 
В РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКЕ»
ОБ ОСНОВНЫХ ДРАЙВЕРАХ РАЗВИТИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ, О РОСТЕ ОБЪЕМОВ 
ГОСЗАКАЗА, О РАЗВИТИИ РАЗЛИЧНЫХ ФОРМ ПРОМПЛОЩАДОК В РЕГИОНЕ И О ВОЗ-
РОЖДЕНИИ КООПЕРАЦИИ ПРЕДПРИЯТИЙ С ВУЗАМИ В ИНТЕРВЬЮ GUIDE РАССКАЗАЛ 
ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ТОРГОВЛИ АЛЕКСЕЙ БРОДЕЦКИЙ.

Guide (G): В одном из первых интервью жур-
налистам в должности главы департамента 
вы с удивлением говорили о том, что атомная 
станция не является ключевым фактором 
ускорения Воронежской области в 2012 году. 
Основная роль принадлежала обрабатываю-
щей промышленности, в том числе оборонным 
заводам, которые получили ряд крупных зака-
зов, и частным компаниям, особенно в плане 
исполнения заказов госкорпораций. Эти группы 
предприятий и останутся главными драйверами 
развития, говорили вы. Так и произошло или 
ситуация в 2013 году поменялась?
Алексей Бродецкий (А.Б.): Оборонно-про-
мышленный комплекс (ОПК) Воронежской об-
ласти, в котором занято более 30 тыс. человек, 
представлен предприятиями радиоэлектрон-
ной промышленности, авиастроительной и ра-
кетокосмической отраслей. Темп роста объема 
работ, выполненных предприятиями ОПК, в 
2013 году составил 119% к соответствующе-
му периоду 2012 года. Предприятия оборон-
но-промышленного комплекса Воронежской 
области полностью готовы к выполнению 
гособоронзаказа на текущий год и плановый 
период 2015 и 2016 годов.

Одним из приоритетных направлений 
развития региональной экономики является 
воронежское авиастроение. При содействии 
губернатора Воронежской области Алексея 
Гордеева ОАО «Воронежское акционерное са-
молетостроительное общество» (ВАСО) в мае 
2013 года получило от Минобороны России 
государственный заказ на самолеты Ан-148, ко-
торый предусматривает поставку 15 самолетов 
в течение 2013-2017 годов. В декабре 2013 года 
в Борисоглебске ОАО «ВАСО» передало первый 
самолет Ан-148-100Е Минобороны России. В 
2014 и 2015 годах военные должны получить 
по четыре самолета Ан-148 и по три – в 2016 
и 2017. Общая сумма контракта составила 18 
млрд руб., что позволит обеспечить загрузку 
производственных мощностей завода.

Россия занимает первое место на рынке 
пусковых космических услуг, на ее долю при-
ходится около 40% запусков ракет-носителей 
в мире, и в ближайшей перспективе этот объем 
будет расти. На всех российских ракетах-но-
сителях установлены двигатели, созданные 
воронежскими предприятиями ОАО «Конструк-
торское бюро химавтоматики» (КБХА) и Воро-
нежским механическим заводом (ВМЗ) – фи-
лиалом ФГУП «ГКНПЦ им. М.В. Хруничева». 
Развитие ракетно-космической промышленно-
сти РФ предполагает создание высокопроиз-
водительных рабочих мест с осуществлением 
техперевооружения производства. Расположен-
ные в Воронеже ведущие предприятия ракет-
но-космической отрасли страны ОАО КБХА и 
ВМЗ – филиал ФГУП «ГКНПЦ им. М.В.Хруни-
чева» обеспечивают реализацию большинства 
проектов Роскосмоса. 

Но немалую часть вложений в региональ-
ную экономику составляют и инвестиции в 
строительство двух новых энергоблоков Ново-
воронежской АЭС-2, рассчитанных на выработ-
ку 18,2 млрд кВтч ежегодно. Ввод в эксплуата-
цию энергоблока №1 НВАЭС-2 запланирован 
на 2014 год, энергоблока №2 – на 2016 год. 
Эти надежные, экологически чистые источники 
энергии обеспечат потребность в электрической 
энергии не только Воронежской области, но и 
соседних областей центрального Черноземья, а 
также потребности Нововоронежа в тепле.
G: Какие именно предприятия вы бы назвали 
драйверами экономики?
А.Б.: Среди предприятий по виду экономиче-
ской деятельности «Обрабатывающие произ-
водства» можно выделить ряд предприятий, 
демонстрирующих по итогам работы в 2013 
году значительные объемы и высокие темпы 
роста производства продукции: ООО «Борисо-
глебское машиностроение» (2,1 млрд руб., темп 
роста – 152,1%, среднесписочная численность 
– 330 чел.), ООО «Грибановский машинострои-
тельный завод» (1,58 млрд руб., 133,8% и 804 
чел.), ЗАО «Воронежский шинный завод» (1,99 
млрд руб., 150% и 1,055 тыс. чел.).
G: Вы также говорили о комплексном заказе от 
«Газпрома» для представителей нефтегазового 
кластера. Постоянно проходят посвященные 
этому встречи на уровне губернатора. Получен 
ли уже этот заказ, каковы его параметры?
А.Б.: Работа с ОАО «Газпром» – это «пилотный» 
проект правительства Воронежской области по 
расширению участия наших предприятий в 
инвестиционных программах крупных государ-
ственных корпораций и акционерных обществ 
с государственным участием. Формирование 
дорожной карты реализации проекта «Расши-
рение использования технологий, продукции и 
услуг предприятий Воронежской области для 

ОАО “Газпром”» началось весной прошлого 
года. В январе текущего года состоялось под-
писание дорожной карты Алексеем Гордеевым 
и президентом ОАО «Газпром» Алексеем Мил-
лером. Реализация мероприятий дорожной 
карты позволит промышленным предприятиям 
Воронежской области получить доступ к зака-
зам ОАО «Газпром» и современным инноваци-
онным технологиям.

В феврале состоялось заседание совета 
кластера производителей нефтегазового и 
химического оборудования Воронежской об-
ласти при участии заместителя председателя 
правительства Воронежской области Алексея 
Беспрозванных, на котором рассмотрен ряд 
организационных вопросов, связанных с реа-
лизацией дорожной карты, а также предложе-
ния промышленного комплекса Воронежской 
области по программе импортозамещения ОАО 
«Газпром». По итогам заседания принято реше-
ние о формировании рабочих групп, в состав 
которых вошли как представители региональ-
ных предприятий кластера производителей 
нефтегазового и химического оборудования 
Воронежской области, так и специалисты ОАО 
«Газпром» по следующим направлениям: осво-
ение технологий и оборудования для подводных 
добычных комплексов (в том числе для придон-
ной добычи газа на шельфовых месторождени-
ях), формирование перечня передовых мировых 
технологий, локализацию которых целесообраз-
но осуществлять на территории Воронежской 
области, подготовка предложений по повыше-
нию квалификации инженерно-технического и 
управленческого персонала в соответствии с 
требованиями перспективных технологий про-
изводства оборудования для шельфовой добы-
чи углеводородов.

В настоящее время формируется портфель 
предложений участников кластера произво-
дителей нефтегазового и химического обору-
дования Воронежской области по участию в 
реализации совместно с ОАО «Газпром» вы-
шеуказанных направлений.
G: Расскажите о деятельности еще одного пред-
приятия, работающего с госзаказом. Главной 
причиной передачи концерна «Созвездие» 
«Ростеху» считают обеспокоенность Миноборо-
ны ситуацией с затянувшейся разработкой еди-
ной системы управления тактического звена, 
при этом в «Созвездии» говорят об успешном 
ходе испытаний системы. Насколько успешно 
концерн работает?
А.Б.: В соответствии с указом президента Рос-
сии Владимира Путина №20 от 14 января 2014 
года ОАО «Концерн “Созвездие”» вошло в 
состав госкорпорации «Ростех». Этим указом 
«Ростеху» переданы акции трех московских 
предприятий радиоэлектронной промышленно-
сти – ОАО «Концерн “Автоматика”», ОАО «Кон-
церн радиостроения “Вега”» и ОАО «Системы 
управления». В документе отмечается, что та-

кое решение принято для «совершенствования 
системы управления организациями радиоэлек-
тронной промышленности». В составе четырех 
концернов к «Ростеху» присоединяются 53 
ОАО, акции которых находились до настоящего 
времени в федеральной собственности.

Вхождение ОАО «Концерн “Созвездие”» в 
«Ростех» и объединение с другими крупными 
организациями отрасли будет способствовать 
развитию радиоэлектроники, в частности, уско-
рит создание автоматизированной системы 
управления войсками тактического звена (АСУВ 
ТЗ). Система предназначена для комплексного 
управления войсками с использованием систем 
навигации, а также спутниковых и беспилотных 
средств наблюдения.

ОАО «Концерн “Созвездие”» выполняет ра-
боты по созданию систем, комплексов средств 
связи и управления для различных родов войск 
Минобороны РФ и других силовых структур, 
предусмотренные госпрограммой вооруже-
ния России, является участником реализации 
федеральной целевой программы «Развитие 
электронной компонентной базы и радиоэлек-
троники на 2008–2015 годы», госпрограммы 
РФ «Развитие электронной и радиоэлектронной 
промышленности на 2013–2025 годы». В 2013 
году работы ОАО «Концерн “Созвездие”» по го-
соборонзаказу выполнены в полном объеме и в 
установленные сроки.
G: Давайте от деятельности предприятий-участ-
ников кластеров перейдем к территориальным 
формам существования групп предприятий, 
развитие которых также является одним из ин-
струментов улучшения инвестпривлекательно-
сти региона. В Воронежской области есть закон 
о промышленных парках, первый парк появился 
в конце прошлого года. Зачем было введено это 
понятие, если есть технопарки и индустриаль-
ные парки, в чем разница?
A.Б.: Территориальные объединения промыш-
ленных предприятий в настоящее время могут 
носить различные названия: индустриальный 
парк, промышленная зона, зона регулируемо-
го промышленного развития, промышленный 
парк, технопарк, технологический парк. Все это 
не противоречит действующему законодатель-
ству. Наиболее актуальным направлением сле-
дует считать развитие подобных территорий за 
счет средств частных инвесторов или в рамках 
государственно-частного партнерства. Смысл 
их создания или размещения производств на 
их территории для предпринимателя понятен: 
экономия на издержках за счет использования 
единой инфраструктуры и, как следствие, рост 
прибыльности производства. Региональное 
правительство, оказывая поддержку подобным 
субъектам промышленной деятельности, полу-
чает эффект в виде прироста валового регио-
нального продукта, дополнительных налоговых 
поступлений в консолидированный бюджет об-
ласти и высокопроизводительных рабочих мест.


